

lui revient dans le monde. C'est la raison fondamentale pour laquelle le Gouvernement du Canada poursuit depuis quelque temps déjà une politique de diversification de ses liens internationaux, qui ne vise pas à restreindre nos relations avec les Etats-Unis, mais à étoffer nos rapports avec d'autres membres de la communauté mondiale. C'est le cas des efforts concertés que le Canada a déployés en vue d'élargir et d'approfondir ses rapports avec l'Europe, qui, croyons-nous, a intérêt à avoir plus d'un partenaire actif en Amérique du Nord.

Bien entendu, le Canada ne peut participer directement à cette grande aventure historique qu'est l'édification d'une Europe unie. Nous en demeurons toutefois des témoins vivement intéressés et bienveillants et nous vous souhaitons bonne chance. Nous sommes assurés que l'Europe saura surmonter ses difficultés pour le bien de l'ensemble de ses membres. C'est d'ailleurs forts de cette conviction que nous poussons plus avant l'établissement d'un lien contractuel avec la Communauté européenne. La négociation d'un accord-cadre va bon train, et nous sommes reconnaissants à la République fédérale d'Allemagne du soutien ferme et salutaire qu'elle nous a apporté.

Mais le Canada n'envisage pas l'avenir de ses rapports avec l'Europe sous le seul angle du lien contractuel. Parallèlement, nous entendons continuer de développer, dans l'intérêt des deux parties, nos relations bilatérales avec les pays membres de la Communauté. Dans ce contexte, le Canada accorde une haute priorité à ses relations avec la République fédérale d'Allemagne: des programmes de coopération ont été mis en oeuvre en vertu d'accords intergouvernementaux dans des domaines comme les rapports culturels, la science et la technologie; en outre, les échanges commerciaux, les investissements et la collaboration industrielle entre nos deux pays s'accroissent sensiblement et la coopération en matière de défense ne cesse de se resserrer.

La présence de nos forces aériennes et terrestres en RFA - auxquelles je rendrai d'ailleurs visite demain - et celle des forces terrestres d'Allemagne qui s'entraînent chez nous contribuent à notre défense commune et à notre compréhension mutuelle. Il y a plusieurs mois, le Gouvernement du Canada a décidé, à la suite d'une révision complète de son programme de défense, de maintenir ses forces au même niveau et d'accroître leur puissance opérationnelle. Comme vous le savez, Monsieur le Ministre, nous discutons actuellement avec les autorités fédérales de votre pays de la possibilité d'acheter un nouveau char d'assaut pour rééquiper ces forces.